NOTA INFORMATIVA

Conferencia del ex-Canciller de España, Embajador Marcelino Oreja Aguirre

El jueves 19 de abril de 2012, el ex-Ministro de Relaciones Exteriores de España, Embajador Marcelino Oreja Aguirre, ofreció una lucida conferencia a los alumnos de los dos años de estudios de la Academia Diplomática del Perú Javier Pérez de Cuéllar, titulada: "Reflexiones sobre el Proceso de Construcción Europeo".

Al darle la bienvenida, lo mismo que al Embajador de España Don Juan Carlos Sánchez Alonso, la Directora de la Academia Liliana de Torres-Muga destacó la sobresaliente trayectoria del Dr. Oreja, como diplomático, jurista, académico, parlamentario, escritor y su eficaz rol en el proceso de integración de Europa.

Igualmente, la Directora subrayó la activa participación del conferencista en la redacción de importantes instrumentos internacionales hacia la consolidación de la Unión Europea y el perfeccionamiento de su Tratado Constitucional.

En el curso de su alocución, el Dr. Marcelino Oreja ilustró a los alumnos sobre los primeros intentos integracionistas, producidos cuando aún no cicatrizaban en Europa los daños que a sus poblaciones había causado la segunda guerra mundial.

Enfatizó que en esa época de dudas y temores surgieron personajes que promovían la superación de las aprensiones, sobre todo las existentes entre Alemania y Francia. En tal sentido, relievó los trabajos de acercamiento realizados principalmente por el francés Robert Schuman, el alemán Konrad Adenauer y el italiano Alcide de Gasperi.

En este orden de ideas, el Profesor Oreja hizo mención a la creación de la Comunidad Europea del Carbón y el Acero, en mayo de 1950, compuesta inicialmente por Francia, Alemania e Italia, a las que habrían de agregarse los países de Benelux, es decir, Bélgica, Holanda y Luxemburgo. Precisó el Dr. Oreja que se utilizaron los nombres de carbón y acero no por ser materiales predominantes en el proceso de integración, sino por el significado que habían tenido como elementos utilizados en la conflagración mundial.

Seguidamente, en su disertación el Embajador visitante se refirió al establecimiento de la Comisión, como eje central del movimiento pan-europeo, para después aludir a la instauración de la Comunidad Económica a través del Tratado de Roma, en 1957.

Del mismo modo, el conferencista resaltó el impacto que en el proceso europeo había producido la guerra fría, así como el triunfante régimen en Pekín a fines de la década de los cuarenta, sin pasar por alto que tanto la Unión Soviética, como la China se habían convertido en potencias nucleares. Especificó que tales hechos influyeron en fortalecer los intentos integracionistas europeos, en particular el mercado común.

Durante su esclarecedora conferencia el Dr. Oreja incidió en el aumento de los miembros de la Comunidad, tras la caída del muro de Berlín y el colapso de la Unión

Soviética, y en la maduración del proceso que habría de patentizarse en el Acuerdo de Maastricht de 1992, que dio a luz a la Unión Europea. Reconoció el Profesor Oreja que ésta última adolecía de algunas grietas, lo mismo que la llamada Constitución para Europa aprobada en 2003, con la salvedad que tales deficiencias habrían de subsanarse a través del Tratado de Lisboa de 2007.

Situando a los alumnos en épocas más recientes, el orador vinculó la actual crisis europea con la depresión económica que empezó a brotar en Estados Unidos en 2008. Sin embargo, manifestó optimismo considerando que las recesiones son como retos para introducir mejoras.

Las explicaciones del Dr. Oreja fueron seguidas con marcado interés por el alumnado de la Academia, lo cual se evidenció mediante comentarios y preguntas que le formularon y que el conferencista atendió con su reconocida solvencia.

Lima, 20 de abril de 2012